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A7 ■責任編輯：葉格子止止暴暴制制亂亂

即將55歲的卓Sir卓孝業加入警隊37年，是
「紅褲仔」出身，由警員做起，身經百

戰。過去半年，是他警隊生涯中最具挑戰性的一
段日子：他掌管的西九龍總區，幾乎每處都被暴
徒蹂躪、衝擊過，單是西九龍總區多間警署被暴
徒投擲汽油彈已達60次，其中旺角警署佔40
次。面對止暴制亂，場場都是硬仗，最險峻最複
雜的一役莫過於包圍理大行動。

「兵不血刃係最好辦法」
卓孝業在接受傳媒訪問時指，該行動並非事先
計劃，因為最初未有預料暴徒會有衝出理大的意
圖。當時，紅隧已癱瘓，警方最迫切的任務是分
流交通，但有暴徒用暴戾的方式襲擊清路障的市
民，加上評估顯示暴徒會衝出校園大肆破壞，掟
磚頭和汽油彈施襲，更發射弓箭及向裝甲車掟汽
油彈，如同草菅人命。
他形容，在理大所見的武器是他加入警隊以來
所見最多，「未見過設計得咁喪心病狂嘅武
器」，而暴徒犯了法「點可能俾佢哋離開？」
11月18日凌晨的包圍理大行動一度形勢險
峻，數千暴徒由四面八方湧向理大，在油尖區向
警方掟汽油彈，卓Sir說：「佢哋（暴徒）呼籲
外面的同黨揸車嚟堵路，等我哋唔可以增援。」
如果有人被鼓動衝入理大，這班「救兵」就成為
暴徒的「人盾」，或牽涉更多生命受威脅，警方
不得作出應變評估，所以當日飛虎隊狙擊手戒備
只是以防萬一的預案，但警方並無戰意，也不好
戰，「如果兵不血刃係最好辦法。」

「年輕人安全返屋企係最值得」
為扭轉局勢，大部分休假中警員被緊急召回，
當日6個總區應變大隊均被派到理大，再抽調港
島及東九龍衝鋒隊警員到場，估計警力達1,500
至1,800人，「無想像過當日全香港防暴警察都
喺九龍。」
卓Sir坦言，因堵路令增援及調配相當困難，

但警方在策略上是希望和平解決，「武器喺佢手
上面，只要放低武器出嚟就得，唔需要跳橋，唔
需要捐地洞。」

事件中，由理大離開被捕的人約800多人，
324名18歲以下人士於登記後離開，「可以讓
324名年輕人離開危險地方，可以安全返屋企，
可能係最有意義、最值得做嘅事。」他說。
對有人將包圍理大行動描繪成「人道災難」，

卓孝業直指這並非「人道問題」，而是法治問
題，「如果容許毀壞大學、紅隧後可行返出嚟，
是法治災難、民智災難。」

批暴徒行為衰過黑社會
他批評暴徒美化暴行、手段冷血卑劣，連老弱

都打：「有時我見黑社會都唔會打啲老弱嘅人，
我唔係要美化黑社會，但暴徒嘅行為同黑社會冇
分別，甚至比黑社會更惡劣！我睇唔到呢啲行
為，同佢哋爭取五大訴求有咩聯繫，如果佢哋係
想令到個社會更美好，就唔會一言不合就打人，
但我想話畀你哋知，咁樣係錯。」
目睹過去半年社會撕裂衝突，不守法的意識冒

起、很多年輕人犯事，卓孝業感到相當傷心，
「從沒聽過違法可以達義，只有以法達義。」
明年2月退休的卓孝業，在回顧警隊生涯的最大

感受是「香港真的很需要警察」，而警隊真的可以
用「忠誠勇毅」去概括，是穩定香港的中堅力量，
要團結才有能力應付暴徒，他要對市民說：「我們
是你的警察，我們是服務社會的警察。」

香港文匯報訊（記者 蕭景源） 在上月的圍攻理工大學一役中，1,800名警員力

抗數千黑衣狂徒，剛柔並濟包圍理大13天，兵不血刃降服1,100名暴徒，創下警

隊單一行動中之最。負責是次行動的西九龍總區指揮官卓孝業剖析這段驚心動魄

的行動時指出，包圍並非警方的原有計劃，但暴徒當時衝出理大瘋狂破壞、襲擊

市民、用致命武器襲警，「試問點可能俾佢哋離開？」他強調，容許犯法者毋須

承擔後果全身而退，那才是法治災難、民智災難。在談到有前線警察因處理騷亂

而辛勞過度入院時，卓Sir更忍不住流下男兒淚，並寄語同袍面對困難更要團結，

「香港警察是穩定香港的重要力量！」

18歲起當差的卓Sir，
由血氣方剛的新紮師兄
變成白髮蒼蒼的助理處
長，他眼中由理大走出

的324名18歲以下年輕人，當中很多是
14 歲、15 歲的中學生，令他相當傷
心。因為愈來愈多的年輕人犯事，不
守法意識在年輕一代蔓延。他認為，
不少被捕青年動機比較純真，令他不
禁要問：「是不是被人利用了？」

卓孝業透露，過去多月有同袍與被捕
者傾談，了解新一代的目的，「如有一
天香港回復平靜，警察還要服務社區，
包括學生、年輕人，現在同我們對抗的
示威者都是社會一部分，都是需要提供
警政服務的對象。」

他感覺部分年輕人是「口號式回
應」，例如「五大訴求」、「警暴未
回應要處理」，所以要上街抗議；有
青年回應說：「作為年輕人有責任為
香港的未來爭取，又或者覺得上一代
無爭取，所以現在要出來爭取。」但
卓Sir認為，破壞法治的行為無法與其

所指的「五大訴求」拉上關係。
卓Sir語重心長地寄語新一代：「可

能我們要裝備好自己，不要人云亦
云，盡量看任何事物都不要看『懶人
包』，嘗試去看一看事件背後，做多
些搜集。」

同時，就是對生活的這個地方要有
感情，要有一點世界觀。雖然香港是

彈丸之地，但也是國際都市，但他有
時聽到港青的一些說法，顯得他們國
際視野不夠廣闊。「我也都期望青年
有一點國家情懷，否則很難有一個定
位去看這個世界，尤其是我在殖民地
時代做過警察，就更加清楚自己是中
國人。」卓Sir說。

■香港文匯報記者 蕭景源

寄語港青：擴闊視野 心懷家國
 &

香港文匯報訊（記者 蕭景源）新任警務處處長鄧炳強上
月29日與前線人員進行「與處長對話」會面交流後，以內
部文件回應同袍關注的多個議題。據日前流出的文件，他表
示，經歷逾半年暴力示威，警隊正研究增加更多保護裝備，
包括新型防暴服、護頸、防割、防腐及阻燃的保護衣等，同
時會研究加強水炮車的性能及戰術運用。他並指，警隊工作
不會因今屆區議會組成的變動而有所改變，會繼續與區議員
就滅罪治安等事宜合作，但同時，警隊無責任出席與維持治
安無關及無理針對警隊的會議。
據悉，該份內部文件長達十數頁，是警隊管理層與前線人

員進行內部會面溝通後，在行動策略、裝備、人手安排及未
來工作等多方面作出的綜合回應，最近才在一個網上討論區
流出。

研裝備升呢優化水炮車
文件提及的行動策略方面，警隊管理層正積極審視各方

面的行動策略，包括研究總區應變大隊常規化，主動研究
增加武器類別，以及與多個廠商研究各種提升人員保護及
行動效能的裝備，加速推出「第四代指揮及控制通信系
統」等。
在裝備方面，警隊正積極研究優化水炮車的相關性能和戰

術運用，同時會檢討現時警車的款式、設計及行動效能，以
配合需要。並會積極研究增加更多合適裝備，包括新型的防
暴服、護頸、防割、防腐及阻燃的多功能保護衣等。
至於有意見指在執行驅散行動時應出動雷明登散彈槍，鄧

炳強認為有關槍械可能會對沒參與暴力活動的人士造成不必
要傷害，須取得平衡。

無責任出席針對警方會議
在未來工作方面，文件指，警隊工作不會因為今屆區議
會的組成變動而有所改變，警隊會繼續維持治安及防罪滅
罪的工作，以及與區議員就防罪治安等事宜合作，但鄧炳
強明言警隊「沒有責任出席與維持治安無關及無理針對警
方的會議」。
在保護警務人員方面，文件支持「旨為保護警隊同事在執

行職務時的尊嚴」的立法工作，及按情況及需要安排人員及
其家人到酒店暫住，或遷至其他宿舍或居住地，並會安排軍
裝人員在主要上下班時間到警署及宿舍附近高姿態巡邏；警
區亦會安排車輛，處理人員來往警署及主要交通點的交通，
而人事部亦正積極研究安排警察子女到內地升學的可行。
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香港文匯報訊（記者 葛婷）
一名25歲裝修工人涉參與6月26
日圍堵灣仔警察總部期間襲擊一
名便衣警員，事後被控一項暴動
罪和一項襲擊致造成身體傷害
罪，案件上月21日在區域法院提
堂，但他缺席聆訊被法庭頒佈拘
捕令，至前天終被警方拘捕，昨

日被押解區域法庭應訊。他申請
免除充公保釋金被拒，須還柙至
明年1月21日再提訊。

求情勿充公1萬元被拒
男被告岑曉麟（25歲），報稱

為裝修工人，被控今年6月26日
在灣仔警察總部外聯同其他身份

不詳者參與暴動，另被控告同時
同地襲擊警員張金福。
案情指，被告自上月21日缺席區

域法院的聆訊被法庭通緝後，潛逃
近一個月至前天下午才在旺角太子
道西95號一住宅單位被捕，警方同
時在單位內拘捕另外一名姓王（40
歲）男子及一名姓葉（30歲）女

子，兩人涉嫌協助罪犯被扣查。
被告昨日在庭上無解釋缺席聆

訊原因，但稱1萬元保釋金是其家
人積蓄，希望法庭酌情處理，不要
充公。法官郭偉健拒絕其申請，並
斥責被告缺席聆訊須承擔保釋金被
充公的後果，又將案件押後至明年
1月21日再訊，其間被告須還柙。

香港文匯報訊（記者文森 ) 黑
衣魔以「公義」為名，不斷損毀
公共設施，影響市民安全。運輸
署昨日指出，自今年6月至今，

全港已有約730組交通燈被暴徒
破壞，截至本月中，仍有十多組
未能恢復運作。政府相關部門已
增派人手維修，從速採購零件，

並成立跨部門工作小組，協調和
加快維修工作，希望交通燈能盡
快恢復正常運作。
運輸署工程師陳嘉恩在接受政

府新聞網訪問時指出，全港多個
地區均有不少交通燈遭受不同程
度破壞，其中以油尖旺區的損毀
情況最嚴重，有121組交通燈曾
受損；其次是元朗區，曾損毀的
交通燈有64組；深水埗區則有59
組受損。
她指出，部分繁忙路口的交通
燈被重複破壞，重災區為彌敦
道、亞皆老街交界，交通燈被破
壞達16次；彌敦道、山東街交界
和彌敦道、窩打老道交界的交通
燈，也分別被破壞13次和11次。
而這 3個交通燈遭破壞黑點，
上、下班繁忙時間每小時平均約
有2,000至4,000輛車次駛過，對
交通造成很大影響。
陳嘉恩表示，相關部門已盡力
搶修，並在交通燈受損的繁忙路

口實施臨時交通安排，及設置便
攜式交通燈以疏導車流。惟截至
本月中，全港仍有十多組交通燈
未能恢復運作。

運署促勿破壞公共設施
她解釋，最近兩個月的損毀

情況較以往嚴重，交通燈控制
器和機件均受破壞，部分甚至
被焚毀，需重鋪地下電線，令
維修進度受影響。運輸署、機
電署、路政署和警務處已成立
跨部門工作小組，協調和加快
維修工作。
陳嘉恩強調，交通燈是道路網
絡的重要設施，能有效協調路面
交通，增加車流量，保障道路安
全。行人交通燈號可協助行人安
全橫過馬路，對長者和殘疾人士
尤為重要。交通燈配備的電子行
人過路發聲裝置，更是視障人士
賴以橫過馬路的必需設備，呼籲
公眾切勿破壞公共設施。

涉圍警總襲警 潛逃裝修工還柙

逾十組交通燈未恢復 跨部門協調維修

■前線警察因連月處理騷亂而辛勞過度。 資料圖片

■西九龍總區指揮官卓孝業 資料圖片

■■在上月的圍攻理工大學一役中在上月的圍攻理工大學一役中，，11,,800800名警員兵不血刃降服名警員兵不血刃降服11,,100100名暴徒名暴徒，，創下警隊單一行動中之最創下警隊單一行動中之最。。圖為上月圖為上月1717日日，，
警方在理大附近與示威者對峙激戰警方在理大附近與示威者對峙激戰。。 資料圖片資料圖片

■交通燈被破壞對交通造成很大影響。


